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Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

С начала текущего года 427 граждан Российской Федерации стали мил-
лионерами благодаря лотерейным билетам. На Почте России купили 43 
человека счастливые билеты.   Подсчитано, что счастливчиками круп-
ных выигрышей стали 143 граждан России их суммы превысили более 
чем 50 000 рублей. С 2014 года все лотерейные билеты на территории 
России находятся под контролем. Целевые отчисления от продажи би-
летов отправляются на развитие спорта. Всего за несколько лет коли-
чество победителей лотереи Почты России составляет более чем 5,5 
миллионов человек.

Курс валют 

USD ЦБ – 64,21 
EUR ЦБ – 72,45

24 августа 2016 г. +31 С0, облачно, с прояснениями
25 августа 2016 г. +31 С0, малооблачно

+12
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ПАМЯТКА
паломникам, убывающим на хадж
в Королевство Саудовская 
Аравия в 2016 году
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Мир против терроризма!

Уважение 
к жизни – основа 
воспитания личности

3 стр. 
Небо и люди

Заоблачная 
профессия

ГIАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

Обращение 
Главы Ингушетии Ю. Евкурова в связи с Днем 

Государственного флага Российской Федерации
Дорогие жители Ингушетии!

Поздравляю вас с Днем Государственного флага Российской Федерации.

Государственный флаг России – символ обновленной, независимой страны. Он 
объединяет многонациональный народ Российской Федерации в его стремлении 
укреплять страну, трудиться для ее блага, выражает идеи и принципы государ-
ства, дух российского народа.

Трехцветный флаг России имеет богатую историю. Он олицетворяет возрожда-
ющуюся страну, которую мы с вами строим, в которой будем жить мы, наши дети 
и внуки.

Все мы гордимся принадлежностью к великой стране, гордимся её героиче-
ским прошлым и трудовыми свершениями во имя будущего. Выражая уважение 
к государственной символике, мы воспитываем подрастающее поколение в духе 
патриотизма, прививаем ему непреходящие духовные и нравственные ценности 
нашего народа.

Республика Ингушетия была и остается неотъемлемой частью России, её рав-
ноправным субъектом. Ингушский народ вносит свой весомый вклад в развитие 
Российского государства, приумножая богатство нашей Родины.

От всей души желаю всем крепкого здоровья, благополучия и добра, а нашему 
государству — процветания и новых великих свершений!

Власти Ингушетии рассматривают 
возможности снижения стоимости 
строительства дорог без ущерба 

качеству
Глава республики Юнус-Бек Евку-

ров провел рабочее совещание по 
вопросам развития дорожной инфра-
структуры Ингушетии. На встрече с 
участием министра финансов Рус-
лана Цечоева, помощника-советника 
руководителя региона Руслана Бул-
гучева, начальника ГУ «Ингушавто-
дор» Мусы Коригова и специалистов 
из Москвы обсуждались возможно-
сти внедрения новых технологий при 
строительстве дорог и тротуаров. 
Ю. Евкуров акцентировал внимание 
присутствующих на необходимости 
изучить преимущества применения 
инноваций, позволяющих экономить 
средства, снизить стоимость стро-
ительства за счёт сокращения вре-
мени производственных операций, 

увеличения эффективности прово-
димых работ.

Ю. Евкуров в ходе совещания по-
ручил совместно с Экономическим со-
ветом при Главе республики, межве-
домственной комиссией по вопросам 
строительства высотных зданий, под-
земных коммуникаций и дорог вырабо-
тать предложения по реализации пи-
лотного проекта на одной из площадок 
для последующего применения иннова-
ций при реконструкции путей республи-
канского значения.

"Понятно, что подрядчики хотят по-
лучить максимальную прибыль, но мы 
должны думать о государственном ин-
тересе, всеобщем благе, искать новые 
возможности экономии средств при 

строительстве объектов дорожной ин-
фраструктуры без ущерба качеству", - 
сказал Глава субъекта.

Как было отмечено, в текущем году 
управлением автомобильных дорог 
Ингушетии ведутся работы по строи-
тельству, реконструкции, капитальному 
ремонту автомобильных дорог общей 
протяжённостью 97,7 км, трёх водопро-
пускных сооружений, а также по содер-
жанию и ремонту всех артерий, состо-
ящих на балансе предприятия. Общий 
объём финансирования составляет 
795,5 млн рублей.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

С площади 17271,0 га в 
этом году в республике со-
браны 48 тыс. тонн зерно-
вых, с каждого из которых 
намолочено свыше 27,0 
центнеров. Отметим, что 
такой урожай озимых со-
бран впервые после обра-
зования Республики Ингу-
шетия, он по урожайности 
намного выше, чем в ряде 
регионах России.

В 2015 г., к примеру, с такой 
же площади было собрано 
всего 17 500 тонн. Не лучше 
были урожаи хлеба и в пре-
дыдущие годы. Если взять во 
внимание то, что указанный 
урожай 2016 г. получен на 
багорных землях, половина 
из которых находится в зоне 
рискованного земледелия, то 
нынешний урожай зерновых, 
без всякого сомнения, можно 
считать весьма удачным.

Небезынтересно будет 
вспомнить то, как шла за-
кладка основы собранного 
в этом году каравая осенью 

2015 г. Лето того года было 
сухим и жестким, с высокими 
температурами. Не лучше 
была и осень: катастрофиче-
ски не хватало влаги в почве, 
во многих ГУПах не было 
посевного материала, а в 
малгобекских его не было во-
обще, по причине неурожай-
ности озимых. Были и другие 
проблемы, которые приходи-
лось решать в ходе закладки 

основы под урожай 2016 г. 
Главное, все эти непро-

стые задачи своевременно, 
умело и целенаправленно 
смог решить Руслан Костоев, 
назначенный в начале лета 
2015 г. исполняющим обязан-
ности министра сельского хо-
зяйства. Перевести Руслана 
Костоева из лучшего хозяй-
ства юга России ГУПа ОПХ 
«Нестеровское», где он мно-
го лет работал директором, 
на ответственную должность 
главы аграрного ведомства 
Ю. Евкуров решил из-за 
сложной ситуации в сель-
ском хозяйстве, создавшейся 

в то время. Важно было сво-
евременно и качественно 
отсеяться с озимыми зерно-
выми, что, казалось, в этой 
ситуации сделать было не-
просто. И, тем не менее, с 
такой задачей Руслан Косто-
ев и его команда справились 
успешно, сделав все возмож-
ное, чтобы получить хоро-
ший урожай хлеба.   

- Что касается вопроса 

о том, что было сделано в 
прошлом году, - рассказыва-
ет Руслан Костоев, - чтобы 
получить нынешний урожай 
хлеба, оказавшийся, к сча-
стью, неплохим было сдела-
но немало. Все это проис-
ходило в жестких погодных 
условиях и целого ряда дру-
гих проблем.

Как мы уже говорили, лето 
и осень 2015 г. были крайне 
сухими, в результате чего в 
почве катастрофически не 
хватало влаги. Отсюда па-
хоты земли и обработка по-
чвы проходили трудно. Од-
нако все эти работы были 

реализованы своевременно 
и качественно, благодаря 
новой сельхозтехнике, полу-
ченной ГУПами в 2012 г. по 
лизингу на льготных услови-
ях. Главе нашей республики 
Юнус-Беку Евкурову боль-
шое спасибо за это. Спасибо 
и механизаторам, использу-
ющим технику бережно, уме-
ло и целенаправленно.

Другая крайне сложная 

проблема была при закладке 
основы полученного в этом 
году урожая, за неимением 
в ГУПах накануне сева ози-
мых семенного материала. 
Однако крайне сложный во-
прос был решен ГУПом ОПХ 
«Нестеровское», который 
полностью смог обеспечить 
семенами озимых хозяйства, 
подведомственные не только 
нашему Минсельхозу, но и 
КФХ по линии АККОРИ, при-
том что, отметим, было это 
сделано в долг и ниже рыноч-
ной стоимости на тот период. 

(Продолжение на 2 стр.) 

Каравай-2016 оказался щедрым, 
как никогда

Председатель Прави-
тельства Ингушетии 
Абубакар Мальсагов про-
вел традиционное плано-
вое совещание с членами 
правительства, на ко-
тором были подведены 
итоги прошедшей недели 
и определены планы на 
ближайшую перспективу. 
Одним из главных вопро-
сов повестки дня ста-
ла подготовка к новому 
учебному году. Абубакар 
Мальсагов, прежде все-
го, обратил внимание на 
подготовку школ к началу 
занятий. Заместитель 
министра образования и 
науки РИ Асхаб Дудургов 
доложил о том, что все 
школы республики гото-
вы к началу нового учеб-
ного года. 

Министр строительства, 
архитектуры и ЖКХ РИ Му-
стафа Буружев проинфор-
мировал Председателя 
Правительства РИ о ходе 
строительства школ в Са-
гопшах и Али-Юрте. Он, в 

частности, отметил, что ход 
строительства находится 
на стадии завершения и на-
рушений в графике не на-
блюдается. Объекты будут 
сданы в срок. Первому за-
местителю Председателя 
Правительства РИ Алихану 
Цечоеву дано поручение 
держать ход строительства 
данных объектов на личном 
контроле.  

Заместитель Председа-
теля Правительства РИ Ва-
лерий Кукса и руководитель 
Комитета РИ по делам мо-
лодежи Рамзан Угурчиев до-
ложили о создании в респу-
блике юношеского движения 
«Юнармия». Напомним, что 
данная организация входит 
в общероссийское движение 
школьников при содействии 
ДОСААФ. И на сегодняшний 
день в Ингушетии создан 
региональный штаб на базе 
Центра патриотического вос-
питания «Молодой патриот», 

в который войдут учащиеся 
7-10 классов. 

В продолжение школьной 
темы был затронут вопрос 
проводимой республикан-
ской акции «Помоги со-
браться в школу». Министр 
труда, занятости и социаль-
ной защиты населения РИ 
Багаудин Маршани довел до 
сведения Абубакара Маль-
сагова информацию о том, 
что семьям, находящимся 
в трудном материальном 
положении, будет оказана 
спонсорская поддержка при 
содействии Минтруда РИ. 

Заместитель руководителя 
правления Республиканско-
го Фонда «Солидарность» 
Ибрагим Цулоев проин-
формировал Председателя 
Правительства РИ о том, 
что в республике 1300 де-
тей нуждаются в помощи. 
Он также сообщил о том, 
что такие благотворитель-
ные фонды, как «Тешам», 

«Баракат», «КДЛ» изъявили 
желание принять участие в 
акции. Абубакар Мальсагов 
перечислил свою месячную 
зарплату в фонд акции и 
предложил присутствующим 
на совещании членам прави-
тельства так же поддержать 
детишек. Это предложение 
было поддержано. 

Вопрос трудоустройства 
выпускников вузов, окончив-
ших обучение на красный 
диплом, был также обсужден 
на совещании. По данным 
Министерства образования 
и науки РИ в этом году 34 
выпускника-отличника. Абу-
бакар Мальсагов дал пору-
чение заместителю Пред-
седателя Правительства 
РИ - министру образования 
и науки РИ Владимиру Тру-
бицыну рассмотреть вопрос 
их трудоустройства. Он так-
же поручил каждому мини-
стерству, ведомству ежегод-
но принимать на работу по 

одному краснодипломнику. 
«Молодое поколение всег-

да играло ключевую роль в 
развитии не только региона, 
но и страны. Сегодня став-
ки должны делаться на них. 
И мы обязаны оказывать 
им поддержку и внимание, 
что послужит стимулом в их 
дальнейших успехах и дости-
жениях», - подчеркнул Абу-
бакар Мальсагов. 

Также в ходе совещания 
были обсуждены актуаль-
ные вопросы, такие как бла-
гоустройство территории 
республиканского противо-
туберкулезного диспансера, 
подготовка к проведению 
Фестиваля культуры и спорта 
народов Кавказа и другие те-
кущие вопросы. По каждому 
из них были даны поручения 
и сроки их исполнения. 

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Ставка на молодежь
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Чистота и порядок

На нашей улице нужен 
субботник

Лето скоро отмерит свой срок, 
сдаст смену другому времени 
года. А осень сообщит о своем  
«прибытии» первыми опавшими 
листьями. В летнее время уве-
личивается количество поездок 
граждан на автомобилях. В Ингу-
шетии наблюдается бум  в сфере 
государственного и частного стро-
ительства.  Активно идут работы 
на сельскохозяйственной ниве, 
да и природа, травы и цветы до-
стигают пика своего расцвета. 
Понятное дело, от нашего отды-
ха – детей, взрослых,  деятель-
ности разного рода производств 
и многого другого накапливается 
на улицах, площадях, в скверах, 
во дворах,  разнообразный мусор. 
Своего косметического ремонта и  
благоустройства требуют  многие 

объекты и места. К тому же детям скоро 
идти в школу, и  необходимо привести в 
порядок, очистить весь  ландшафт, где 
это возможно и доступно. 

Традиционно в этом деле помога-
ет  широко известный субботник. Люди 
приходят, определяют фронт работ и 
совместными усилиями, дружно делают 
так называемую красоту прилегающей 
территории. Дело хорошее. Субботник 
не обязательно проводить всем в один 
день – специфика работы  одних уч-
реждений сильно отличается от других. 
Главное,  убрать мусор и радоваться чи-
стоте окружающей среды. И не забудь-
те в последний месяц осени посадить 
деревья на свободных участках земли. 
Борясь за чистоту, надо заботиться и об 
озеленении наших улиц.

У. УЛЕМОВ

(Продолжение. 
Начало на 1 стр.) 

О том, что было сделано в 
ходе закладки урожая зерно-
вых, полученного в этом году, 
какие шаги приняты в этом 
направлении руководством 
сельскохозяйственного ве-
домства, автор этих строк 
попросил ответить Руслана 
Костоева.

- Урожай озимых, собран-
ный в этом году с каждо-
го гектара в среднем по 28 
центнеров - показатель для 
наших земель не такой уж хо-
роший. Можно, разумеется, 
получить и больше, на что, 
уверен, будут в дальнейшем 
нацелены наши хлеборобы. 
Правда, для этого нужно ис-
пользовать современные 
технологии в обрабатыва-
нии почвы и максимально 
использовать минеральные 
удобрения и средства защи-
ты, что по плечу аграриям 
Ингушетии.

В условиях прошлого года 
в «Нестеровском» был полу-
чен хороший урожай озимых 
зерновых, солидная доля 
которого была использована 
для заготовки семян пшени-
цы и ячменя, которые ока-
зались востребованными по 
линии АПК республики.

Одно дело своевременно 
и качественно произвести 
сев озимых, что в условиях 
прошлого года было сделать 
непросто, но мы сделали, 
другое, не менее важное - 
был своевременно и на не-
обходимом уровне реализо-
ван целый комплекс работ по 
уходу за растениями в зим-
ний и весенний периоды, без 
которых о хорошем урожае и 
мечтать не приходилось.

В марте текущего года 
мы сумели внести азотное 
удобрение на хлеба прикор-
невым способом, которое 
было приобретено в компа-
нии «Самара-Азот», с главой 
которого я, к счастью, смог 
договориться с уплатой за 
него с нынешнего урожая 
озимых. Далее, нужно было 
провести опрыскивание по-
лей против сорняков и вре-
дителей, и одновременно с 
ним внести средства защиты 
растений, что удалось также 
реализовать в полной мере. 
При всех этих работах, отме-
тил бы, полностью и целена-
правленно были использова-
ны все денежные средства, 

поступившие по линии Мин-
сельхоза России, а также из 
местного бюджета. Кроме 
того, в покупке различных 
биоудобрений приняли ак-
тивное участие руководите-
ли ГУПов, сделавшие это за 
счет самих хозяйств, чего не 
было раньше. Все это вместе 
взятое и помогло собрать хо-
роший урожай зерновых. 

Кстати сказать, урожай-
ность зерна в расчете на гек-
тар могла быть выше, если 
бы не сильные дожди, про-
шедшие в начале уборки, из-
за которых полегли колосья. 
И, тем не менее, участники 
жатвы справились с возло-
женными на них нелегкими 
задачами. Основную роль в 
своевременной жатве хле-
бов сыграли многофункцио-
нальные комбайны «Палес-
се», за штурвалами которых 
работали опытные комбай-
неры, обмолотившие почти 
80 процентов площадей от 
общего числа озимых.

Свыше 48 тыс. тонн зерна 
озимых намолочено в этом 
году. Это без кукурузы на 
зерно, урожай которого, по 
всему видно, обещает быть 
щедрым.

Если взять во внимание 
подсолнечник, который обе-
щает быть не менее щедрым 
в этом году, можно с уверен-
ностью сказать, что сельхоз-
производители Ингушетии 
вполне смогут погасить за-
долженность за лизинговую 
технику. 

- Руслан Уэйсович, как 
видно, славно поработали 
хлеборобы республики, 
вырастившие и собравшие 
приличный урожай ози-
мых зерновых. Назовите, 
пожалуйста, отличившиеся 
ГУПы и КФХ.

- По урожайности на гек-
тар первое место занял ГУП 
ОПХ «Нестеровское», в кото-
ром с площади 2226 га в рас-
чете на каждый намолочено 
свыше 33,0 центнеров зерна 
пшеницы и ячменя, 50% из 
которых находились в зоне 
рискованного земледелия. А 
на отдельных семенных по-
лучено свыше 50 центнеров.

На втором месте ГУП 
«Магас», руководимый 
Тамарланом Измайловым,  
в котором с площади 2000 
га на каждый в отдельности 
намолочено 29 центнеров. 
Отметим, что такая урожай-
ность здесь получена в зоне 

рискованного земледелия.
На третьем месте ГУП «Ал-

ханчуртское», руководимый 
Рустамом Костоевым.

В СПК «Даби-Юрт», гла-
вой которого является Дауд 
Ваделов, с каждого из 300 
га намолочено по 30 цент-
неров. Аналогичная урожай-
ность  в ОАО «Сад-Гигант 
Ингушетии».

Можно назвать ГУПы 
«Зори Кавказа», «Беркат», 
директорами которых явля-
ются Магомед Мержоев и 
Руслан Богатырев, где с каж-

дого гектара в среднем взяли 
без малого аж по 27 центне-
ров. И это, в зоне рискован-
ного земледелия. Среди КФХ 
хорошими урожаями зерно-
вых отличились фермерские 
хозяйства «Хашагульгов А.», 
«Часыгов У.» и др. А вот в 
ГУПе «Малгобекское», воз-
главляемое Ахмедом Наль-
гиевым, пашни которого 
лежат в той же зоне, при со-
вершенно одинаковых усло-
виях намолочено всего по 13 
центнеров.

В том, что нынешний уро-
жай озимых оказался весьма 
удачным, есть определенная 
доля и моих заместителей 
- Абубукара Гандалоева, 
Мухажира Албакова, глав-
ного агронома республики 
Ислама Алиева, а также на-
чальников отдела нашего 
ведомства в части растени-
еводства Магомеда Цурова, 
главного специалиста этого 
отдела Ибрагима Гиреева, а 
также начальника отдела ме-
ханизации Ахмеда Костоева 

и начальника организацион-
ного отдела Хавы Вышегу-
ровой, работавших честно, 
добросовестно, целеустрем-
ленно и творчески, используя 
свой опыт и навыки, накопив-
шиеся за много лет работы в 
сельском хозяйстве.

- Руслан Уэйсович, те-
перь, наверное, можно 
смело сказать о том, что 
жатва успешно прошла. 
Однако впереди новые 
трудности и заботы, свя-
занные с предстоящим 
севом озимых, который, 

как говорится, уже на носу. 
Что Вы можете сказать об 
этом?

- Подготовка к севу, уже 
идет полным ходом. Во всех 
ГУПах идет пахота земли, а 
в некоторых из них следом 
и подготовка почвы под сев 
семян пшеницы и ячменя. На 
этих работах задействованы 
60 единиц пахотных и почво-
обрабатывающих комплек-
сов. Как видите, земледель-
цам не остается времени для 
отдыха.

Нынешней осенью, соглас-
но заданию, в республике 
предстоит посеять 24 тыс. га 
пашни, 8 тыс. из которых вы-
делены КФХ. 

Подготовку пахоты мы 
планируем завершить в по-
следних числах августа, а 
почвы под сев семенного ма-
териала - к 15 сентября. С 15 
октября думаем полностью 
завершить сев, как и поло-
жено агротехникой. Притом  
будет это сделано с высоким 
качеством. Сельхозтехники в 

ГУПах для этого вполне до-
статочно.

Семенной материал пше-
ницы и ячменя в этом году 
во многих сельхозпредприя-
тиях, в отличие от прошлого 
года, будет свой. А в тех, где 
его не будет хватать, обеспе-
чит, как и в 2015 г., ГУП ОПХ 
«Нестеровское». Все эти со-
рта пшеницы и ячменя, на-
правленные в ГУПы и КФХ, 
первой репродукции, прове-
рены службой ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Республи-
ке Ингушетия.

А что касается ГУПа ОПХ 
«Нестеровское», в котором 
ежегодно идет обновление 
семян, они, как всегда, будут 
закуплены в НИИ сельского 
хозяйства им. Лукьяненко 
Краснодарского края. Мы 
уже договорились на приоб-
ретение оригинальных семян 
в расчете на 200 га.

- Руслан, как известно, 
аналогичные семена вы-
ращиваются и в Подмо-
сковном НИИ сельского 
хозяйства «Немчиновка», 
которые дают не только 
высокие урожаи пшеницы, 
но и устойчивые растения 
озимых к полеганию, ко-
торые, по моему мнению, 
вполне подходят для на-
шего региона.

- Спасибо, что напомнили 
об этом замечательном НИИ 
сельского хозяйства «Нем-
чиновка», с селекционной 
работой которого я давно 
знаком. Однако семенным 
материалом этот институт 
в основном обеспечивает 
сельхозпроизводителей Не-
черноземья. А мы эти семе-
на ежегодно закупаем в НИИ 
СХ Краснодарского края, яв-
ляющимися одними из луч-
ших в стране, которые дают 
не только высокие урожаи, 
разумеется, при внедрении 
современных технологий и 
внимательном уходе за рас-
тениями, но и являющихся 
зимостойкими. Вот как раз-
таки этот сорт пшеницы пла-
нируем посеять нынешней 
осенью в «Нестеровском», 
чтобы в будущем реализо-
вать его семена сельхозпро-
изводителям республики.

Если мы в этом году с 
каждого гектара в среднем 
по республике собрали бо-
лее 26 центнеров зерна, то 
в 2017 г. планируем собрать 
по 30 и выше центнеров, 
что, уверен, по плечу нашим 
хлеборобам. Правда, до-
стигнуть такого рубежа мы 
сможем за счет инновацион-
ных технологий и заботли-
вого отношения к матушке-
земле. 

Ш. БАТАРБЕКОВ

Каравай-2016 оказался щедрым, 
как никогда

Мир против терроризма!

УВАЖЕНИЕ 
К ЖИЗНИ – ОСНОВА 

ВОСПИТАНИЯ ЛИЧНОСТИ
- Как всё же быстро 

сохнет кожа на солнце! 
– такие слова монотон-
но повторял один наш 
сосед, растягивая шку-
ру барана на поддоне. 
Он никак не успевал вы-
полнить все процедуры 
для ее обработки, вви-
ду отсутствия опыта. 
Время «сохнет» намного 
быстрее всякой кожи, 
убыстряясь от челове-
ческих желаний и надежд 
жить здесь и сейчас, пе-
режить за минуту боль-
ше, чем предыдущие по-
коления за день, бьет 
всех нас без пощады. 

Мы спешим погло-
щать, приобрести, по-
трясти, доказать, побе-
дить…

Мир людей взаимосвя-
зан – это аксиома. Гово-
ря о терактах и борьбе с 
терроризмом, невозмож-
но избавиться от исти-
ны: несправедливость, 
жестокость по отноше-
нию к группе людей, где-
то далеко - далеко, соз-
дает цепную реакцию. 
И по невидимой цепочке, 
словно огонь по бикфор-
дову шнуру приходит в 
наши дома. 

На первый взгляд в этом 
лишь правильные слова, а 
в реальности представля-
ется возможным полностью 
огородиться от подобных 
угроз и опасности. Одна-
ко, как писал поэт: «Где бы 
в людей ни стреляли, все 
пули в меня попадали». Это 
точно, ибо совесть и досто-
инство человека не позво-
ляют равнодушно взирать 
на чужую боль и горе. 

Нет сомнения, нравствен-
ные критерии всегда были 
важны в человеческом об-
ществе. В век каменный, 
когда, если верить ученым, 
не было письменности, 
средств коммуникации и 
т.п., когда только добыча 
еды, надежный ночлег и 
захват добычи волновал 
человека разумного, все же 
был известный процент лю-
дей порядочных, добрых, 
сострадательных. Иначе 

люди просто не выжили 
бы до наших дней, мифы и 
легенды народов были бы 
иными, рамки дозволенного 
в представлении большин-
ства были бы гораздо шире 
нынешних…

Увы, помимо землетрясе-
ний, наводнений, оползней, 
цунами, штормов и других 
природных стихий, люди 
вынуждены иной раз пере-
жить террористические 
акты. Это действие лиц, ко-
торые умышленно исполь-
зуют различные средства 
для уничтожения людей 
наиболее ужасным, страш-
ным способом. Главная 
их цель – страх, породить 
страх в сердцах граждан, 
сделать постоянной трево-
гу, внушить состояние бес-
помощности. 

Террористы, как правило, 
«производители» подобно-
го страха, а вот «директо-
рами» этого производства 
могут быть, помимо от-
дельных личностей, груп-
пы людей, партии, и даже 
государства. В любом слу-
чае теракт – безусловное 
зло, с тяжкими последстви-
ями.

Сегодня доминирующую 
роль во влиянии на умы 
людей играют средства 
массовой информации. 
Телевидение, Интернет, 
печатные СМИ направля-
ют, ориентируют, вводят в 
заблуждение или просве-
щают огромное количество 
людей. Как это было во 
все времена. Разного рода 
преступники используют 
средства массовых ком-
муникаций в своих целях. 

Через Интернет идет вер-
бовка молодежи в ряды 
различных вооруженных 
формирований, воюющих 
в разных странах. Соот-
ветствующая информация 
распространяется на жи-
телей Кавказа, Урала, Мо-
сквы, Дальнего Востока, 
Сибири или Крыма. Иде-
ологи терроризма ищут 
своих жертв. Сколь точно 
сказал один мудрец: «Мо-
лодым людям показывают 
миллион способов, как раз-
бить кувшин, не предлагая 
ни одного, который бы учил 
искусству делать из глины 
сосуд, сохраняющий живи-
тельную влагу». 

Ставка делается на юно-
шеский максимализм, жи-
вое стремление молоде-
жи, как можно быстрее, 
решительно избавиться от 
несправедливости и зла. 
И им внушают, что есть 
только радикальные пути, 
что можно действовать, не 
зная реальности и прини-
мать решения, не понимая 
последствий. 

Молодежь в буквальном 
смысле становится пушеч-
ным мясом. Зачастую эти 
жертвы бойни так и не успе-
вают понять, где, зачем, 
ради чего они отдали свое 
здоровье и жизнь. 

Одним из самых отвра-
тительных явлений нашего 
времени является исполь-
зование бомб на теле так 
называемых смертников. В 
действительности эти люди 
– самоубийцы. Если перед 
человеком стоит пробле-
ма защиты своей религии, 
земли, народа, он имеет 
полное право всеми до-
ступными средствами дать 
отпор агрессору и врагу. Но 
подрыв бомб в обществен-
ных местах, когда гибнут ни 
в чем не повинные люди, 
люди, беззащитные перед 
подобным злом – это абсо-
лютное преступление.

Человек верующий не 
станет уподобляться фаши-
стам и изуверам, он тем и 
отличается от подобных по-
донков, что не посягает на 
жизнь невинных людей. Ве-
рующий человек, знающий 

основы религии, не станет 
самоубийцей.

Опасен процесс "про-
мывки" мозгов деньгами. 
Ускорение общественных 
процессов, пропаганда ма-
териального успеха «здесь 
и сейчас», поощрение эпа-
тажных актов и действий, 
цинизм и расчетливость в 
отношениях личности и об-
щества, все это размыва-
ет устои, правила честной 
игры для всех и каждого. 

Посмотрите на экстре-
мальные игры, в которых 
демонстрируется способ-
ность человека совершать 
немыслимые трюки и пре-
одолевать естественный 
страх, инстинкт самосо-
хранения. Но этого очень 
быстро становится мало. И 
люди стараются, на грани 
смертельной угрозы, сде-
лать селфи, только бы уди-
вить, только бы добиться 
мимолетной известности. 
Юношеский максимализм 
всегда имел место. Но в 
наши дни он выражается 
в агрессивном презрении 
к жизни, равнодушии к без-
условной ценности живого 
человека.

Нет, экстремальный 
спорт, конечно же, не явля-
ется причиной экстремиз-
ма или терроризма, но глу-
пый риск, став повальным 
увлечением, питает среду, 
в которой жизнь оценивают 
очень дешево.

Писатель Максим Горь-
кий в одном своем раз-
мышлении о природе же-
стокости людей, отмечал: 

«Если б факты жестоко-
сти являлись выражением 
извращенной психологии 

единиц, о них можно было 
бы не говорить, в этом слу-
чае они материал психиа-
тра, а не бытописателя. Но 
я имею в виду только кол-
лективные забавы муками 
человека».

В этой связи вспоминает-
ся один пример из истории, 
пример великой надежды 
людей на добрые сердца 
потомков, исправления 
ошибок прошлого, пра-
вильных выводов, которые 
могло сделать человече-
ство. Но, однако, не сдела-
ло.

В 1907 году 25 октября 
«С.-Петербургские ведо-
мости» писали:

«Подведены итоги, 
сколько жизней и денег 
отняли войны, вызван-
ные ненасытным често-
любием Наполеона. В 
жертву Богу войны при-
несены 4 миллиона жиз-
ней и 15 млн долларов, 
то есть около 30 млн ру-
блей!»

Кто из них мог предста-
вить, что следующие мас-
штабные войны поглотят 
десятки миллионов чело-
веческих жизней... 

В Российской Федера-
ции проживает множество 
народов с интересной, 
самобытной историей и 
культурой. Весь мир знает 
о многовековом опыте на-
шей страны, неоднократ-
но отвечавшей на самые 
сложные вызовы времени. 
И каждый раз в ратном 
деле или мирном строи-
тельстве были свои герои 
– представители всех на-
родов огромной страны. 
Так что же нам делать в 
современных условиях, 
когда не прекращаются 
попытки экстремистов и 
террористов посеять рас-
терянность в умах людей, 
подвигнуть молодежь к 
пагубным действиям? В 
принципе, то же самое, что 
и раньше делалось, но на 
порядок быстрее и боль-
ше. Воспитание человека 
начинается в детстве, в 
юности закрепляются его 
нравственные стержни. 

Надо вернуть 
в школы тру-
довое воспи-
тание. И это не 
анахронизм, 
как считают 
многие неда-
лекие люди, а 
насущная не-
обходимость. 
Именно через 
труд форми-
руется у чело-
века способ-
ность ценить 
вещь, объект, 
место, чужие 
д о с т и ж е н и я 
и собствен-
ность, права 
других людей, 
их здоровье и 
жизнь.

А у нас ро-
дители подчас 

тратят на своих чад немыс-
лимые деньги, создают им 
наилучшие условия, «за-
бывая» привить чувства 
стыда, совести, состра-
дания. А без этих скреп в 
душе человека могут об-
мануть, вовлечь в преступ-
ные действия. 

У вдохновителей терро-
ризма прибавляется рекру-
тов, если в общественном 
сознании нет представле-
ний о ценности других на-
родов. Невежество в этой 
области необходимо пре-
одолевать со школьной 
скамьи.

В хорошем смысле, под-
растающее поколение 
надо всеми способами 
отвлекать от сферы во-
оруженных конфликтов, 
националистической про-
паганды идей радикализ-
ма. Хороший детский сад, 
интересные школьные 
годы, возможность реали-
зовать себя на спортив-
ном поприще, в техниче-
ских кружках, доступность 
получения новых про-
фессий - это малая, но 
существенная часть за-
дачи, стоящей сегодня 
перед обществом, госу-
дарством, каждым из нас. 
Человек, занятый с юных 
лет чем-то полезным и 
созидательным, научен-
ный читать книги, слу-
шать старших, оберегать 
слабых, более устойчив 
перед любой пропагандой 
разрушения или насилия, 
какими бы лозунгами они 
не оправдывались. 

Я. СУЛТЫГОВ

ОБЩЕСТВО ЗА РЕМОНТ
Отделение Пенсионного фон-

да РФ по Республике Ингушетия  
провело общественные слу-
шания по обсуждению вопроса 
целесообразности капитально-
го ремонта здания, в котором  
располагается отдел ОПФР в 
Малгобекском районе  и г. Мал-
гобеке. Темой слушаний стало 
обсуждение капитального ре-
монта в здании отдела  ОПФР в 
Малгобекском районе  и г. Мал-
гобеке, которое находится в 
центре города воинской славы 
и в  последний раз ремонтиро-
валось около пяти лет назад.

В слушаниях приняли участие 
представители администрации 
муниципального образования, 
средств массовой информации, 

республиканские профсоюзы, пред-
ставители общественных органи-
заций: регионального отделения 
ООО «Союз пенсионеров России», 
районной организации инвалидов 
ООО «Всероссийское общество ин-
валидов».

Открыл слушания заместитель 
управляющего Адам Евлоев. Он 
акцентировал внимание собрав-
шихся на том, что общественные 
слушания проводятся в рамках реа-
лизации федерального проекта «За 
честные закупки». «Главная цель 
этого мероприятия - разъяснение 
общественности необходимости ка-
питального ремонта в здании рай-
онного отдела ОПФР», - подчеркнул 
он.

Начальник отдела Тамара Ауше-
ва рассказала о том, что в отделе 

обслуживаются пенсионеры как 
Малгобекского района, так и  горо-
да Малгобека, и  провела презента-
цию проекта. Рассказала обо всех 
этапах капитального ремонта, об 
используемых материалах и при-
меняемых технологиях. Она обра-
тила внимание собравшихся на то, 
что оборудование помещений будет 
осуществлено согласно санитар-
ным и противопожарным нормам.

Главная задача, которую реша-
ет ремонт в здании, - это создание 
комфортных условий обслужи-
вания граждан и страхователей, 
повышение территориальной до-
ступности предоставляемых госу-
дарственных услуг, обеспечение 
соответствия условий содержания 
и эксплуатации здания требовани-
ям безопасности.

В результате обсуждения прове-
дение капитального ремонта под-
держали все участники обществен-
ных слушаний.

В заключение заместитель 
управляющего Адам Евлоев по-
благодарил присутствовавших за 
активное участие в обсуждениях и 
еще раз напомнил, что Отделение 
ПФР по Республике Ингушетия 
проводит постоянную работу по 
созданию современных условий 
приема граждан, в том числе в 
рамках общероссийской програм-
мы «Доступная среда». Именно 
эти условия  теперь будут созданы 
и в отделе ОПФР в Малгобекском 
районе  и     г. Малгобеке.

М. ЛОДИЕВА

Школьное наследство
С начала августа на централь-

ном рынке г. Назрани заработала 
школьная ярмарка, где представ-
лены школьные принадлежности, 
начиная от тетрадей и ручек и 
заканчивая костюмами и платья-
ми для учеников и учениц разного 
возраста.

Нынешняя ярмарка отличается 
одним обстоятельством: здесь нет 

учебников, если не считать худо-
жественной и детской литературы. 
Решение правительства республики 
обеспечить учебниками вынудило 
книготорговцев отложить этот товар в 
сторону… Кто знает, может, это при-
ятное для родителей начинание, как 
представляется, будет иметь про-
должение. К примеру, будут со вре-
менем обеспечивать учеников и дру-
гими школьными принадлежностями. 

Скажем, рюкзаки, которые ученики в 
конце года могут оставлять в школе 
на хранение. В следующий учебный 
год каждый получит этот рюкзак, а 
после окончания школы оставит там, 
как память о себе. В последующем 
им может пользоваться другой, кото-
рый придет ему на смену. Школьные 
рюкзаки сделаны из прочного матери-
ала и потому пригодны для использо-
вания на 2-3 года  и более. В семьях, 

где нет школьников, они либо валя-
ются в сарае, либо их выбрасывают 
на улицу. В общем, есть возможность 
избавить родителей каждый год по-
купать рюкзаки, особенно это будет 
подспорьем для многодетных и ма-
лоимущих семей.

Я. ХАДЗИЕВ
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Вряд ли найдется сре-
ди российских мусульман 
человек, который не смо-
трел бы шедшую каждую 
пятницу на канале «Рос-
сия» передачу «Мусульма-
не», и не знал бы в лицо 
ведущую этой передачи 
Динару Садретдинову.

Динара Садретдинова 
работала в программе 
«Мусульмане» на теле-
канале «Россия» с 2002 по 
2015 год.

В ходе визита Президента 
России В. Путина в Малай-
зию и его участия в саммите 
Россия - АСЕАН, представ-
ляла российских мусульман 
в этой стране. За время ра-
боты на телеканале «Рос-
сия» Д. Садретдинова была 
ведущей разнообразных 
мероприятий, проводивших-
ся в Москве при поддержке 
Духовного управления му-
сульман Европейской части 
России. Таких как Курбан-
байрам в Татарском куль-
турном центре, Ураза-бай-
рам - в Концертном зале им. 
П.И. Чайковского, Мавлид 
ан-Наби - в Концертном зале 
Измайловский, культурная 
программа на Международ-
ной выставке «Халяль». Ди-
нара участвовала в проектах 
фонда «Марджани», направ-
ленных на популяризацию 
национальной культуры: 
чтение сказок народов мира 
в рамках Недели детской 
книги в Российской государ-
ственной детской библиоте-
ке. В марте 2008 года, была 
почётным гостем и впервые 
представляла Российское 
телевидение на Фестива-
ле документального кино 
телеканала «Аль-Джазира» 
в Катаре. Также Д. Садрет-
динова неоднократно при-
глашалась в столицу Татар-
стана в качестве почётного 
гостя и ведущей торжествен-
ных церемоний Казанского 
Международного фестиваля 
мусульманского кино. Дваж-
ды (в 2008, 2010 гг.) Динара 
была приглашена в качестве 
почётного гостя и участвова-
ла в работе Международного 
форума СМИ «Взаимодей-
ствие в общих интересах» в 
Республике Адыгея, В октя-
бре 2010 г. стала гостьей и 
участвовала в работе Все-
российской женской ислам-
ской конференции «Женщи-
на спасёт мир» в Чеченской 
Республике. Также в 2010 г. 
вошла в число 6 лучших жур-
налисток Исламского мира 
и была приглашена на Меж-
дународную конференцию 
женщин-журналисток, прохо-
дившую в Исламской Респу-
блике Иран. Там она была 
удостоена международной 
премии «Слово Зайнаб». 

Динара Садретдинова за-
служенный работник куль-
туры Республики Ингуше-
тия; заслуженная артистка 
Республики Татарстан; 
заслуженная артистка Ре-
спублики Дагестан; заслу-
женная артистка Карача-
ево-Черкесии; член Союза 
журналистов России.

Награды и премии:
медаль Совета Муфти-

ев России «За духовное 
единение», Указ Совета 
Муфтиев России № 208-
СМ, от 12.02.2007 г. «За 
большой вклад в дело рас-
пространения исламских 
духовных и культурных 
традиций, пропаганду и 
воспитание российских 
граждан в духе межрелиги-
озной и межнациональной 
терпимости, братства и 
уважения между народами 

многонациональной Рос-
сии»;

Лауреат международной 
премии «Слово Зайнаб», 
вручённой в рамках Первой 
Международной конферен-
ции женщин-журналисток 
исламского мира в Ислам-
ской Республике Иран, 
28.10.2010 г.;

благодарность Совета 
Муфтиев России «За не-
оценимый вклад в дело раз-
вития и сохранения нацио-
нальной культуры народов 
Российской Федерации», 
09.06.2010 г.;

благодарность Совета 
Муфтиев России за уча-
стие в Московской Между-
народной выставке халяль 
— Moscow Halal Expo 2010, 
2011 гг.;

благодарность за уча-
стие в программе «Ночь в 
библиотеке» (чтение ска-
зок народов мира) в рамках 
Недели детской книгиг в 
Российской государствен-
ной детской библиотеке, 26 
марта 2011 г.;

благодарность Сове-
та Муфтиев России за 
большой вклад в дело рас-
пространения исламских 
духовных и культурных тра-
диций, пропаганду и воспи-
тание российских граждан 
в духе межрелигиозной и 
межнациональной терпимо-
сти, братства и уважения 
между народами многона-
циональной России (5 июня 
2012 года); 

благодарность Междуна-
родного центра стандар-
тизации и сертификации 
«Халяль» СМР (7 июня 2012 
г.) 

Так получилось, что до 
нынешнего года Динара не-
однократно бывала во всех 
республиках Северного Кав-
каза, кроме Ингушетии.

И вот, 14 августа этого года, 
зайдя по делам в гостиницу 
«Армхи», я увидел мило-
видную молодую женщину в 
хиджабе, с удивительно зна-
комым лицом, но узнал ее не 
сразу – ведь телеэкран пока-
зывает лицо человека более 
крупным, чем на самом деле. 
Миниатюрность Динары вве-
ла меня в заблуждение, хотя 
я осознавал, что лицо это 
мне удивительно знакомо. 
Наконец, все прояснилось, и 
мы разговорились.

В гостинице у Динары воз-
никли кое-какие трудности, 
но они разрешились. Самой 
большой проблемой стало 
отсутствие на данный мо-
мент организованных экскур-
сий из гостиницы «Армхи» 
в горы, а нанимать такси на 
целый день выходило доро-
го. Несмотря на то, что был 
очень занят в эти дни, я 
сказал ей, что все экскур-
сии по горам, и вообще по 

республике, беру на себя.
На следующий день мы со-

вершили большую экскурсию 
«Армхи – Вовнушки», осмо-
трев и запечатлев практиче-
ски все значительные башен-
ные комплексы. Через день 
пошли осматривать Ляжгин-
ский водопад.

Разные бывают туристы, 
но такого восхищения при-
родой и башнями горной 
Ингушетии мне редко дово-
дилось видеть. В субботу мы 
побывали в Магасе, где нас 
встретил лично мэр Магаса 
Беслан Цечоев.

Улетая в воскресенье до-
мой, в Москву, Динара сказа-
ла, что заворожена Ингуше-
тией и будет приезжать сюда 
при любой возможности.

Конечно же, как журналист, 
я не мог не попросить ее рас-
сказать ингушскому читате-
лю о ее жизни и работе. И, 
в первую очередь, о том, по-
чему так резко закрылась год 
назад любимая всеми пят-
ничная программа на канале 
«Россия-1» «Мусульмане».

Динара Садретдинова рас-
сказала, почему закрылась 
программа и как она начина-
лась.

Тринадцать с лишним лет 
на федеральном телеканале 
«Россия-1» телезрители каж-
дую пятницу могли смотреть 
единственную на всем отече-
ственном ТВ программу об 
исламе и мусульманах. Но 
уже больше года программа 
«Мусульмане» не выходит в 
эфир. Мало кто знает, что ее 
закрыли.

- Динара, как появилась 
программа «Мусульмане»?

- До того, как в эфире теле-
канала «Россия» появилась 
программа «Мусульмане», 
на канале существовала 
другая программа, которая 
называлась «1000 и 1 день». 
У нее, по словам руковод-
ства, были низкие рейтинги и  
собирала очень маленькую 
зрительскую аудиторию.

Создателям программы 
«Мусульмане» руководство 
телеканала поставило за-
дачу выйти на рейтинги хотя 
бы в 500 тысяч человек. Если 
новая программа соберет 
у экранов телевизоров та-
кое количество зрителей, то 
передача останется в эфире, 
если нет, то ее закроют.

Однако уже первые выпу-
ски программы собрали ау-
диторию примерно в 1,5 мил-
лиона зрителей. И, согласно 
исследованиям, эти цифры 
сохранялись все тринадцать 
с половиной лет, вплоть до 
последних эфиров. Иногда 
чуть больше, иногда чуть 
меньше, но стабильно около 
полутора миллионов, то есть 
примерно 20-25% от всех те-
лезрителей.

Интересно, что самые 

высокие рейтинги в двухты-
сячных у нас были на Даль-
нем Востоке. При этом в ре-
гионах России, где титульное 
население исповедует ис-
лам, приборы, контролирую-
щие рейтинг, не были уста-
новлены. Таким образом, 
абсолютно не учитывалась 
наша аудитория в республи-
ках Северного Кавказа. Ду-
маю, что показатели были бы 
значительно выше.

Вообще, программа «Му-
сульмане» создавалась для 
того, чтобы сократить дис-
танцию между Западом и 
Востоком. Две чеченские 
кампании, теракты в москов-
ском метро и других местах 
повлияли на то, что отноше-
ния в нашем обществе были 
накалены до предела, в част-
ности между представителя-
ми разных конфессий.

Обстановка была очень 
напряженной, несмотря на 
то, что Россия многоконфес-
сиональная и многонацио-
нальная страна, с богатой 
историей мирного сосуще-
ствования разных культур и 
религий. Нужно было что-то 
делать.

Программа «Мусульмане» 
задумывалась как культурно-
познавательный тележурнал 
для представителей разных 
конфессий, то есть не толь-
ко для мусульман, а скорее 
даже для немусульман, что-
бы рассказать им об исламе, 
о добром лице этой религии 
и ее представителях.

Героями программы стали 
не только выдающиеся ре-
лигиозные деятели, ученые, 
космонавты, знаменитые 
представители культуры и 
искусства, известные врачи и 
именитые спортсмены. Геро-
ями программы также стали 
обычные мусульмане: сель-
ские учителя, рабочие, инже-
неры, фермеры, солдаты.

Конечно, далеко не все из 
них соблюдали предписания 
религии. Но самое главное, 
они считали себя мусульма-
нами. Поэтому в программе 
был сделан акцент на тра-
диции, обычаи и культуру на-
родов, исповедующих ислам. 
И при этом велось ненавяз-
чивое и мягкое разъяснение 
основ веры.

- А как Вас пригласили 
быть ведущей? Как наш-
ли?

- Я закончила Российскую 
академию театрального ис-
кусства (РАТИ, бывший ГИ-
ТИС) и в течение двух лет 
вела передачу «Мир Исла-
ма» на спутниковом телека-
нале «АСТ-Прометей».

Хиджаб я надела на одной 
из первых съемок и уже не 
сняла. Это была религиозная 
программа по стилю и содер-
жанию. Помню, что мне даже 
не разрешали улыбаться в 
кадре. И вела ее я не одна, 
а с соведущим Дамиром Ва-
гаповым.

К сожалению, этот проект 
продлился недолго, около 
двух лет. Я уже начала ду-
мать, чем же я буду зани-
маться дальше, поскольку 
не видела своего будущего 
в театре: это шло вразрез с 
моими религиозными убеж-
дениями.

Первые два выпуска про-
граммы «Мусульмане» вела 
не я, ведущим был муфтий 

Равиль хазрат Гайнутдин.
Я решила получить второе 

высшее образование и при-
обрести новую специаль-
ность. Как раз в это время 
вернулась из долгосрочной 
командировки моя старшая 
сестра Наиля. И, работая в 
газете «Все об Исламе» в Ду-
ховном управлении мусуль-
ман России, она совершенно 
случайно познакомилась с 
режиссером новой програм-
мы, которую планировали 
запустить на телеканале 
«Россия».

Елена Коршак (режиссер) 
пришла в мечеть, для того 
чтобы наладить новые свя-
зи, и в одном из коридоров 
столкнулась с моей сестрой. 
Елена Ивановна, поражен-
ная сочетанием ее красоты 
и интеллекта, после непро-
должительной беседы при-
гласила ее вместе со мной в 
редакцию, на Шаболовку.

Там мы познакомились с 
руководителем нового теле-
проекта Василием Антипо-
вым. Оказалось, что он, как 
и я, выпускник ГИТИСа, и у 
нас много общего. И хотя но-
вая программа изначально 
планировалась без ведуще-
го, Василий Иванович все 
же предложил мне сделать 
телепробы. А я почему-то 
сразу почувствовала, что мы 
сработаемся.

Во время телепроб меня 
спросили, почему платок 
завязан таким образом? И 
даже порекомендовали его 
повязать назад, чтобы вы-
глядеть по-светски. Но на тот 
момент я соблюдала пред-
писания религии более двух 
лет и перевязывать платок, 
даже для того, чтобы по-
явиться в эфире государ-
ственного телеканала, не со-
биралась.

Несмотря на это, пробы 
были утверждены руково-
дителем отдела, а затем и 
руководством канала. При-
чем в хиджабе, по всем кано-
нам шариата. Это была моя 
маленькая победа. Потому 
что до этого подобного рода 
прецедента не было ни на 
российском телевидении, ни 
на государственных каналах 
многих арабских стран. И это 
способствовало разрушению 
стереотипов об униженном и 
бесправном положении жен-
щины в исламе.

С этой задачей я и шла 
работать в программу. И, 
конечно, я очень благодар-
на генеральному директору 
ВГТРК Олегу Добродееву, 
что он принял такое решение 
и взял меня на работу в каче-
стве ведущей.

Совсем недавно от коллеги 
я даже узнала подробности 
просмотра телепроб. «Что ж, 
– сказал Олег Борисович, – 
пусть работает! Смешная!». 
Вот так я попала на феде-
ральный канал. На это была 
воля Всевышнего.

- Теперь мы все знаем, 
что программу закрыли. 
Как руководство канала 
объясняет это решение?

- На канале произошли 
перестановки. Сменился 
генеральный продюсер, те-
перь это Игорь Шестаков. 
Руководство канала приня-
ло решение, что программа 
«Мусульмане» выходить в 

эфир больше не будет. Как 
мне объяснили, это связано 
с сокращением штата теле-
канала и службы цикловых 
и тематических программ. 
Программа производилась 
на государственные деньги, 
и, хотя была малобюджет-
ной, она не приносила ни-
какого дохода телеканалу: в 
нашем 13-минутном шаге не 
было рекламы.

Не думаю, что программа 
себя исчерпала. Несмотря 
на то, что корреспонденты 
программы побывали более 
чем в 60 регионах нашей 
страны и за рубежом, тема 
исламского образа жизни не-
объятна! Нам, конечно же, 
есть что показывать и о ком 
рассказывать.

Но я совершенно спокойно 
к этому отношусь, потому что 
понимаю, что все происхо-
дит по воле Аллаха. Значит, 
Всевышний уготовил для нас 
нечто лучшее. Насколько 
мне известно, планирова-
лось создание программы на 
канале «Россия-24». Но она 
уже будет с иными задачами 
и контентом, в новой студии 
и с другим ведущим, но уже 
– мужчиной. Может быть, не 
хотят видеть женщину в хид-
жабе. Об этом можно только 
гадать.

- Последний выпуск про-
граммы как-то особенно 
запомнился, наверное?

- Летом, как правило в 
июне, мы обычно уходили 
в телевизионный отпуск, а 
в августе возвращались. За 
несколько дней до начала 
месяца Рамадан вышел в 
эфир последний выпуск про-
граммы.

Когда программа вышла 
в эфир, оказалось, что ос-
новная зрительская аудито-
рия – это представители не 
ислама, а других религиоз-
ных конфессий, в основном 
интеллигенция, которая ин-
тересуется историей, куль-
турой, традициями и обыча-
ями народов, исповедующих 
ислам.

Но также нам активно пи-
сали зрители из разных ре-
гионов России – как этниче-
ские мусульмане, которые 
хотели больше узнавать об 
исламе, так и социально 
активные единоверцы, кото-
рые хотели поделиться сво-
ими достижениями и успе-
хами в области исламского 
просвещения.

- Программа «Мусульма-
не» закрылась. Вас при-
глашают на какие-то дру-
гие проекты?

- Да. Предложения есть. И 
я уже работаю на интернет-
канале Алиф-ТВ со своей 
авторской программой «Мир 
вам». Думаю, в дальней-
шем, проект только будет 
набирать силу.

- Надеемся, в следую-
щий Ваш приезд расска-
жете об этом ингушским 
читателям поподробнее. И 
напоследок: понравилась 
ли Вам Ингушетия и ее жи-
тели?

- Я очарована горами Ин-
гушетии, ее архитектурны-
ми памятниками и людьми. 
Жаль, что немного прибо-
лела, но в следущий раз на-
верстаю упущенное.

 Р. ЦУРОВ

Динара Садретдинова: 
"Я мечтала увидеть 
ингушские башни!"

- Откуда возникла идея 
введения такой профес-
сии? 

- Новые профессии в на-
шей республике - это новые 
рабочие места. Идея возник-
ла как-то сама по себе. Дело 
в том, что Комитет организо-
вывал отправку паломников 
из аэропорта «Магас» и при 
налаживании тесного взаи-
модействия с авиакомпанией 
«ЮТэйр» был проведен ряд 
совещаний с представителя-
ми авиакомпании. На одном 
из совещаний обсуждались 
взаимовыгодные предложе-
ния, и председатель Комите-
та нашел очень подходящим 
для обсуждения вопрос тру-

доустройства для жителей 
республики. В результате 
обсуждения и родилась идея 
введения новой профессии 
для Ингушетии. Председа-
тель поручил проработать 
вопрос специалисту Хаве 
Халмурзиевой, которая при-
ложила много усилий и до-
билась того, что эти планы 
были воплощены в жизнь.

- Магомед, расскажите, 
пожалуйста, что вообще из 
себя представляет эта про-
фессия?

- Работа бортпроводника, 
пожалуй, наиболее важная 
и ответственная после ра-
боты пилота. Это работа по 
обеспечению безопасности 
и удобства пассажиров во 
время перелетов. Даже при-
веду пример: в конце июля 
в международном аэропор-
ту Дубая после аварийной      
посадки загорелся Boeing 
777- 300 компании Emirates, 
прилетевший из Индии. На 
борту находились 282 пас-
сажира и 18 членов экипажа. 
Несмотря на масштабные по-
вреждения воздушного суд-
на, всем удалось спастись.
По информации телеканала 
AlArabiya, все они были эва-
куированы бортпроводника-
ми из горящего самолета за 
45 секунд. Именно в этом и 
заключается главная обязан-
ность бортпроводников.

- Какие требования 
предъявляются к кандида-
там на должность бортпро-
водника?

- Первое и самое главное 
требование - это здоровье. 
Им предстояло пройти лет-
но-медицинскую комиссию.  
Следующее - это коммуника-
бельность. Пока они не будут 
направляться на междуна-
родные рейсы, поэтому зна-
ние иностранных языков не 
обязательно.

- Где и как долго будет 
проводиться обучение?

- Комитет организовал всё 
таким образом, что после 
медкомиссии кандидаты бу-
дут направлены на обучение, 
которое будет проводиться в 
течение двух месяцев в биз-
нес-инкубаторе в г. Магасе. 
После обучения кандидаты 
отправятся на практику в 
г. Тюмень на две с половиной 
недели. После практики они 
получат сертификаты борт-
проводников, которые позво-
лят им при желании работать 

и в других авиакомпаниях.
- Какие навыки обязан 

иметь человек этой про-
фессии?

- Как мы уже говорили, это 
ответственность и комму-
никабельность, это первое. 
Отзывчивость, если возмож-
но и обаяние. Способность 
принимать решения в любой 
ситуации. Также для борт-
проводника не допускается 
склонность к панической ре-
акции.

- Куда будут трудоустро-
ены кандидаты?

- Работать они будут в госу-
дарственной авиакомпании 
«ЮТэйр», на разных летных 
маршрутах. Комитет добился 

неплохих успехов в развитии 
авиатранспорта. У нас новый 
постоянный рейс сообщения 
нашей республики с Санкт-
Петербургом, к следующе-
му году планируется рейс в 
Сургут, чартерные рейсы на 
курортный сезон в Дагестан, 
Краснодарский край и Крым. 
После получения аэропор-
том «Магас» статуса «Меж-
дународный» будут и новые 
международные рейсы. Су-
ществует устная договорен-
ность, что бортпроводники из 
Ингушетии будут работать на 
авиарейсах в республику. 

- Какие карьерные пер-
спективы у стюардесс?

- Давайте сразу оговорим-
ся, что это бортпроводники, 
то есть среди них работают 
и женщины, и мужчины. Ка-
рьерные перспективы также 
неплохи, особенно учитывая 
высокую оплату труда даже 
на самой рядовой должно-
сти. Зарплаты начинаются от 
30 000 рублей, при этом су-
ществуют надбавки, которые 
зависят от часов налета. К 
концу года зарплаты наших 
бортпроводников могут до-
стигать до 100 000 рублей. В 
перспективе они могут полу-
чить повышение от рядового 
бортпроводника до инструк-
тора, потом - руководитель 
группы, заместитель началь-
ника службы бортпроводни-
ков, начальник службы, ин-
спектор… Потом может быть 
и повышение с переводом на 
другое направление авиа-
компании. Но это все зависит 
от личных стараний и умений 
каждого.

- Как реагирует населе-
ние на объявление о набо-
ре кандидатов на должно-
сти? Есть ли заявки?

- Реакция была такой, что 
порой вызывала очереди на 
подачу заявок в Комитете. 
За полтора месяца, что шел 
прием заявок, было собрано 
столько анкет, что кандида-
тов на должности было 7 че-
ловек на 1 место. Всего око-
ло полторы сотни заявок. Но, 
к счастью, отбор был объ-
ективным, и проводили его 
сами сотрудники авиакомпа-
нии «ЮТэйр». На настоящий 
момент 9 кандидатов уже 
прошли медкомиссию и про-
ходят обучение.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Заоблачная 
профессия

В апреле текущего года в Интернете появилась инфор-
мация о том, что Комитет промышленности, транспорта, 
связи и энергетики Республики Ингушетия объявляет о 
наборе кандидатов на должность бортпроводников с по-
следующим обучением и трудоустройством в авиаком-
панию. Мы решили узнать о том, каким образом плани-
руется внедрение новой для нашей республики рабочей 
профессии у пресс-секретаря Комитета Магомеда Наль-
гиева.

«Нах кIалбиса бале, наха гIо де, хьайна ца моге, лорашка 
кхайка», оал гIалгIаша. Из долаш да. Шийна цамогаш 
хилча е цхьан хIамано саготдеш хилча, саг лорашка 
вода вай заман. Хьалха а хиннад из иштта, бакъда, 
тIехьагIа лорий говзал дикка хьасовъяьларца, мел хала 
хиларах, лазарашта дарба корадоагIа лорашта. 

ДIаваха сага лораш хилар пайда бац, нагахьа санна 
кIалхара лораш шоай балхах башаш а, шоаш больнице 
сенга баьхкаб а ховш, из кхетадеш цахуле. Больнице саг 
дIавахача, эггара хьалха из тIавода регистратуре, цигара 
долалу унахочун дарбанцара гIулакх дIа. Регистратуре ягIача 
болхлочо тIаэцарга хьежжа хул цун дIаходода гIулакх. Сага 
ший бала дIакодабича, цо цунна белгалвоаккх цун эшаргвола 
лор, тIаккха каьхат хьаяьз а дай, цунна дIатIавохийт. Нагахьа 
санна уллув новкъост воацаш, шийна дика дIа-хьа лела 
цамогаш унахо из вале, цунна уллув а яьле дIайода ший 
балхах яшашйола медрегистратор. Цу тайпара болх бу 
мегача наха, шоаш сенга баьхкаб а ховш. Из да ший балхах 
из яшар а хьавенача унахочох дог лазаш хилар а.  

МоллагIа могаш воацача сага санна, са а нийслу наггахьа 
мехка поликлинике ваха. Бакъда, укх деношка се вахача 
хана, лаьрххIа регистратуран корашта гаьна доацача сабар а 
даь, зийра аз лорашка дIатIа-хьатIа баха каьхат дезашбаьхка 
нах регистратуре багIачар дIа-хьа мишта нийсбу. Дикка ца 
зийча, цар декхараш малагIаш да цахайча ма ховргдац 
регистратуран болхлоша шоай болх лерттIа хьабу е биц. Из 
хардухьа цар бокъои декхари довзаш хила веза саг. Бакъда, 
цу дийнахьа ялх коре лаьттача, аргIах болча наха цар деча 
гIулакхах аз зийнар кхоачам болаш дар. Унахой дукха гоа 
цабеш, дале кийчдар, деце керда хьаяьздай, царна карта 
а, номерок а, эша каьхат а хьалуш хьувзар регистратуран 
мехкарий. Иштта латтача гIолла аз зийра сиха-сиха наха 
гIулакх деш цхьа кхалсаг. Кхыча корерча болхоел сихагIа 
болхар цу кхалсага корера нах дIа, раьза болаш а, баркал 
оалаш а хулар унахой. Цудухь цу регистраторах шийх лаьца 
а, д1ахо регистратурерча балхах лаьца а дувцаргда аз. 

Шийга аз штта «Сердало» газета хоамбоаржабархо ва 

со, шун балха хьакъе къамаьл дергдар аз хьоца, аьлча, 
цецъяьлар кхалсаг. Хьай болх дукхабезий хьона, аз хаьттача,  
«Сай декхар да аз кхоачашдер», аьлар цо сога. Из я бархI 
шера ГIалгIайчен мехка поликлинике регистратуре болх беш 
йола Наьсарера ГетагIазнаькъан Залина. 

Докмурзенаькъан Iумара йоI я Залина ше, из яьй 
Дошлакъа-юрта 1975-ча шера, сентябрь бетта 30-ча 
дийнахьа. Деша шоай юртарча 2-ча ишколе яхай Залина. 
Ше 11 класс яьккхача, Центр-Камазерча Политехнически 
колледжа профессиональни училище медицинский курсаш 
яьхай цо. Цигара дийша яьлча, 1993-1994-ча шерашка 
Наьсарен Бурочарча кхайкора диспансере касир йолаш 
болх баьб Залинас. Цул тIехьагIа из Наьсаре маьре яхай 
ГетагIазнаькъанга. Ше яхача барт тайна а йолаш, маьрцIаьшца 
а лоалахошца а дика тарлуш йоал из. 

Залинай ворхI бер да: виъ кIаьнки кхо йиIиги. ДоккхагIдола 
шиъ студенташ ба, зIамагIбараш ишколе дешаш ба. ХIанз 
тIехьагIа 2007-ча шера ГIалгIайчен мехка поликлиника 
регистратуре балха араяьннай Залина. Цу хана денз кхы из 
болх ца хувцаш, цу цхьаннахьа йоал из болх беш. «Сона, 
бакъдар аьлча, сай болх хоза хета. ХIана аьлча, шоашта 
дарба дахьа хьатIаухаш болча наха гIо-новкъостал де аьттув 
хиларах, царна цаховр дIахьалхадаккха йиш йолаш чIоагIа 
дика хета сона. Хийла хьавена унахо хул ше малагIча лора 
тIаваха веза цаховш, тIаккха уж дIакхетабе безаш хул», – 
йоах ший болх дукхабезача Залинас. 

МоллагIа а больнице водаш вола саг, цхьа сагото йолаш, 
шийна лорашкара дарба далар догдоахаш вода. Мел чIоагIа 
лораш во ба яхаш, ше дийцадале а, юххера ше кIал ма 
виссанге а, царех тийше Iохов саг. Цхьавар хала оамал йолаш 
хул, цхьавар Iа дIадувцар дIа ца кхетадеш хул. Уж мо бола 
нах дIакхетаргболаш, царца дукхагIа дувца дезаш нийслу 
регистратуре багIачар. «Массавола саг цхьатарра мича 
кхеллав Дала. ГIар-тата долаш, цакхеташ, эгIазъухашболча 
нахага дар, доацар дIа а аьнна, бе беззача тайпара царца 
боагIа болх хьабича, дIакхет уж. Хийла унахо хул ше дика 
могаш воаццаше, шийна уллув ваьккха саг а воацаш хьавай. 
Из морг саг нийсвелча, тхоаш цунна дIауллув а дайле, из 

вахавезача лора дIатIакхаччалца накъа а ваьккхе, болх бу 
оаха. ХIана аьлча унахочунга хьажар, из цакхетача хIаман дух 
тIа ваккхар ма дий тха декхар», - йоах дIахо медрегистратора 
Залинас. 

Регистратура хьалхашкар аргIа йоккха хургйоацаш, 
поликлинике латташ унахошта талонаш хьаийе оттаяь 
латташ «информат» яха аппарат я. Цу аппарате гIолла хьаэца 
аьттув ба унахочун шийна хьожаваьча лора йоагIа талон. 
Регистратура хьалхашка ший аргIа хьакхачарга хьежаш 
латта а цавезаш, атта болх ба из. ДукхагIа цу аппарата тIа 
латта езаш хул ГетагIазнаькъан Залинай. «Масала, тахан лор 
воацача хана хьатIавена саг хуле, цун лазара гаргагIа вола 
лор хьа а лехе, цунна тIавохийт оаха унахо, е ше мукъаволча 
дийнахьа хьатIавоагIаргволаш, цун аттагIа хилийта талонаш 
дIа а яле дIавохийт. Информата тIа болх бе цаховча наха 
аттагIа хургдолаш, цу тIа оахоша болх бу оаха талонаш 
хьателаш. ХIана аьлча цаховчо ха дукхагIа йоаю, тIаккха 
дIахо флюра вахавезе, е лабараторе вахавезе, е кизга даккха 
вахавезе – безача уж дIа-хьа а хьожабу оаха», – йоах из 
информат йолаш дограьза йолча Залинас.  

Регистратуре болх беш 7-8 кхалсаг яг1а. Хийцца ала йиш 
я царех хIара яр ший балхах кхеташ я, аьнна. Цул совгIа 
къамаьла кIаьда долаш, нахаца гIожа боацаш ба уж. «Хала 
болх ма бий регистратуре вагIачун бар. Дукха саг чакхвоал 
тхога гIолла, цхьавар хала саг хул, гIаръеш а еппараш еш 

а, из мо саг нийсвелча, цIаккха юха духьала баге техе а, 
цадоагIар дийце а, хIама диц йиIигаша. Мичча тайпара бале 
а, унахой ма бий уж. ТIаккха, унахой боалабеш хьавена хийла 
саг хул, ший унахо вите, телефона чу хьежаш, е кхыдола ший 
гIулакхаш доахаш, унахочоа сагота воацаш. ТIаккха цунна 
эгIаз а ухаш, тхога гIаръю унахочо. Уж унахой боалабеш 
хьабаьхкача нахага ала безам бар са, тассе ца а буташ 
шоай нах, лерттIа цар гIулакхага хьажа, регистраторо, лоро 
хьадувцачунга дикка ладувгIа», - дехар деш йоах Залинас 
дIахо.

 Регистратурера дIа-хьа хьожаваьчча тайпара чакхдоал 
унахочун гIулакх. Нагахьа санна унахочун карта доацаш, 
е из мича дахад ца ховш дайна моттиг нийслой, унахочун 
хьалха хиннача лазара бух ховргдац лора. Из моттиг чIоагIа 
лорае езаш я регистратуре багIачар, хIана аьлча цу унахочун 
мел дола лазар цу карта тIа долаш хул. Хьалха дIадахача 
лазарашка хьежжа мара хац лора а тIехьа тIадоагIача лазара 
бахьан, хой а аттагIа хул цунна из. «Хьалха нийсъеннай уж 
наггахьа карта довш моттиг, хIанз укх тIехьарча хана в1алла 
а хиннадац из, хIара унахочун карта лерттIа дIа а дилле, 
довргдоацаш, ший цу сага юрта а, тайпан а, цIара а алапаца 
уллаш хул. Цудухьа вIалла хала а доацаш хьакорадоагIа 
моллагIволча сага лазара истори тIадола карта», - йоах цох 
тийша йолаш Залинас. 

Укхаза больнице болх беш хиларал совгIа, цIагIа 
юртабоахама даькъе къахьегаш я Залина ший цIен-даьца. 
Геттара царна сакъердам а хулаш, цар леладеш да лекъаш. 
ХIаьта лекъа фуаш дарбан дезача наха, маьхах а доацаш, 
сагIийна дIадекъаш моттиг а ю цар. Цул совгIа, инкубатораца 
уж лекъаш дебадеш болх бу. ДIахо ше мукъайолча минота ха 
йоа цаеш, хоза ший дезала урокаш еча хана а гIо-новкъостал 
деш, уж лертт1а д1акхетабеш хул Залина. 

Ше болх беш йолча метте наха чIоагIа тешал ду Залинайна. 
«ХIанз тхоца болх беш йолаш дукха зийнад оаха, хийла тха 
хьаькъал дIа цакхоачаш, е тхох сага лерттIа болх хьацабеш 
хIама хилча, тхона цаховр хьалхадоаккхаш, лерттIа болх 
хьабе, яхаш хул из. Тхона чIоагIа дукхаеза Залина, хIана 
аьлча, ше оалар оаха хьаэцаргдолча тайпара оал цо. Унахоех 
дог лазаш саг я из чIоагIа», - йоах медрегистратор йолча 
ЦIечой Азас. 

Аз фу аргда, бе ма беззара шоай болх хьа а беш, 
лерттIа дIачакхбовла Дала хьинар а кхетам а лулба вай 
больницешкарча болхлошта. 

МАТЕНАьКъАН Илез

Ший балхаца 
наха гIо дар
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СВЕТСВЕТ

Это можно приготовить и нужно съесть

Баранина в духовке

Предлагаем вниманию 
читателя рецепт для мясо-
любов. Кто любит и ценит 
мясные блюда, а в нашей 
республике их любят абсо-
лютно все, однозначно влю-
бятся в этот рецепт. Даже 
дети, очень придирчивые в 
вопросе выбора блюд, быва-
ют в восторге от баранины в 
духовке.

Итак, вот что потребуется 
для ее приготовления: бара-
нья нога, розмарин, чеснок, 
масло оливковое, соль, пе-
рец, семена кинзы, красный 
перец, паприка и пакет для 
запекания.

Теперь расскажем о том, 
как, собственно, приготовить 
баранью ногу в духовке.

Как правило, выбор хоро-
шего мяса в семьях дове-
ряют мужчинам, потому что 
считается, что только они 
могут почувствовать запах 
самого вкусного кусочка. Ба-
ранина на рынке не дешевая, 
но эти затраты перекроют те 
эмоции, которые подарят 
вам любимые после ее вку-
шения.

Итак, нога барана куплена. 
Убираем все лишние жилки и 
пленочки, аккуратненько вти-
раем в мякоть баранины всю 
соль, перец.

Беремся за соус: смешива-
ем масло оливковое или под-
солнечное 3 столовых ложки, 
щепотку семян кинзы, чес-
нок 3-4 хороших 
зубчика, измель-
ченных в чесно-
кодавке и розма-
рин. Смазываем 
мясо соусом.

Даем время 
для маринования 
баранины: мини-
мум 1-3 часа, а 
можно баранину 
положить на сут-
ки мариноваться 
в холодильник.

Промаринован-
ную баранью ногу 
укладываем в 
пакет для запека-
ния, завязываем 
плотно по бокам, 
чтобы сок не вы-
текал ни в коем 
случае. И ставим 
в духовку на 1,5 
часа на 130 гра-
дусов, для того 
чтобы она прогре-
лась.

После прибавляем темпе-
ратуру в духовке до 200 гра-
дусов. И еще 1- 2 часа ждем. 
Иногда заглядываем в ду-
ховку, если мясо на косточке 
стало сходить, значит, бара-
нина в духовке готова.

Далее необходимо вскрыть 
пакет, чтобы баранья ножка 

поджарилась корочкой. Лишь 
теперь можно вытаскивать 
блюдо из духовки, уложить 
на салатные листы, заранее 

покрывшие подходящую по 
размерам тарелку, и пода-
вать к столу. В качестве гар-
нира отлично подойдут лю-
бые овощи.

Приятного всем аппетита!

Ася ГЕТАГАЗОВА

Установлены дополнительные гарантии членам 
семей лиц, пропавших без вести при исполнении 

ими обязанностей военной службы
Постановлением Правительства РФ от 

10.02.2016 N 92 внесены изменения в по-
становление Правительства Российской 
Федерации от 22 февраля 2012 г. N 142 "О 
финансовом обеспечении и об осущест-
влении выплаты ежемесячной денежной 
компенсации, установленной частями 9, 
10 и 13 статьи 3 Федерального закона 
"О денежном довольствии военнослу-
жащих и предоставлении им отдельных 
выплат".

Согласно изменениям, ежемесячная де-
нежная компенсация будет выплачиваться 
членам семьи военнослужащего или граж-
данина, призванного на военные сборы, 
пропавшего без вести при исполнении ими 
обязанностей военной службы в периоды 
ведения боевых действий в государствах и 
на территориях, указанных в перечне госу-
дарств, городов, территорий и периодов ве-
дения боевых действий с участием граждан 
Российской Федерации, предусмотренном 
приложением к Федеральному закону "О 
ветеранах", и в установленном законом по-
рядке признанных безвестно отсутствующи-
ми или объявленных умершими.

До внесения изменений ежемесячная де-
нежная компенсация выплачивалась:

а)  военнослужащим или гражданам, при-
званным на военные сборы, которым в пери-
од прохождения военной службы (военных 
сборов) либо после увольнения с военной 
службы (отчисления с военных сборов или 
окончания военных сборов) установлена 
инвалидность вследствие военной травмы 
(далее - инвалиды);

б) членам семьи умершего (погибшего) 
инвалида, а также членам семьи военнос-
лужащего или гражданина, призванного на 
военные сборы, погибших (умерших) при 
исполнении обязанностей военной службы 
либо умерших вследствие военной травмы 
(далее - члены семьи).

Постановление распространяется на пра-
воотношения, возникшие с 1 января 2016 
года.

Изменения вступили в действие с 
20.02.2016 г. 

Р.С. ПЕТРОСЯН, 
военный прокурор, 

подполковник юстиции

Саранчовые относятся 
к особо опасным много-
ядным вредителям и 
представляют серьезную 
угрозу для сельского хо-
зяйства.

Наиболее опасными явля-
ются азиатская перелетная 
саранча, мороккская, ита-
льянский прус, сибирская ко-
былка и другие виды.

Самое ранее дошедшее до 
нас упоминание о размноже-
нии саранчи в нашей стране 
дотируется 1008 г. «Пришла 
саранча и покрыла землю, 
было смотреть страшно», за-
писано в летописи.

В последующие периоды 
истории упоминания о саран-
човых нашествиях встреча-
ются довольно часто: 10-15 
раз в столетие, обычно они 
воспринимались как «Божья 
кара» или стихийное бед-
ствие, поскольку обрекали 
на голод население значи-
тельных территорий.

Саранчовые вредители 
имеют обширное распро-
странение, в России их на-
считывается около 60 видов.
Существенными сельскохо-
зяйственными вредителями   
из них являются примерно 
10-12 видов.

На территории республи-
ки саранчовые вредители 
представлены стадными и не 
стадными формами.

Из стадных отмечается 
итальянский прус, из не стад-
ных присутствуют травянки, 
короткокрылые, серые и зе-
леные кузнечики, краснокры-
лые и другие виды кобылки.

Стадные саранчовые ве-
дут скученный стадный об-
раз жизни. Они нередко со-
бираются в оргомные стаи, 
занимающие десятки гекта-
ров и насчитывающие сотни 
и тысячи особей на кв.м. Та-
кие стаи способны передви-
гаться со скоростью до 15-20 
км/ч и лететь без перерыва 
до 20 часов.

Двух-трех дней попутного 
ветра достаточно саранче, 
для того чтобы преодолеть 
довольно большие расстоя-
ния.

Одиночные саранчовые 
не скапливаются в стаи и не 
способны к массовым мигра-
циям и дальным перелетам.

У всех саранчовых много 
общего в биологии. Они раз-
виваются без стадии куколки, 
а личинки по строению и об-
разу жизни сходны со взрос-
лыми насекомыми.

В течение года развитие 
саранчовых происходит в од-
ном поколении (генерация), 
зимуют у них яйца в кубыш-
ках, расположенных в по-
чве на глубине 5-6 см. Одна 
особь саранчи способны от-
кладывать до 1-1,5 тыс. яиц. 
Откладка яиц начинается 

обычно в начале августа и 
закачивается в сентябре -ок-
тябре. Отрождение личинок 
наблюдается в мае и часто 
идет довольно не равномер-
но и растянуто, как было в 
текущем году.

Выходящие из яиц ли-
чинки имеют белый цвет и 
червеобразную форму (по-
могающую ему выбраться 
из почвы) и покрыты тонкой 
оболочкой (рубашкой). Вы-
бравшись на поверхность по-
чвы, они сбрасывают шкурку 
(линяют) и превращаются в 
личинки первого возраста.

Развитие личинок стадных, 
как правило, длится 40-45 

дней, а одиночных - на 15-12 
дней дольше. За это время 
они линяют 3-4 раза и прохо-
дят 5 возрастов.

Через 6-15 дней после 
окрыления начинается 

спаривание, а через 10-15 
дней производится отклад-
ка яиц. Значительная часть 
яиц легко переживает зим-
ний период, они без вреда 
переносят до 40° морозов в 
течение 2-З-х суток.

Кузнечики от саранчовых 
вредителей внешне отлича-
ются наличием у них 4-чле-
никовых лапок, длинными 
усиками (более половины 
тела) с большим количе-
ством члеников, длинным 
яйцекладом саблевидной 

или серповидной формы 
и наличием органов стре-
котания, находящихся на 
надкрыльях самца. Весной 
из перезимовавших яиц от-
рождаются личинки, внеш-
не похожие на взрослых, 
но меньших размеров, с 
отсутствием крыльев. Ли-
чинки кузнечиков, в отличие 
от саранчовых, имеют 5-7 
личиночных возрастов. Раз-
витие личинки до взрослого 
насекомого продолжается в 
течение 50-70 дней. При от-
рождении личинки в первое 
время держатся скученно, 
плотными скоплениями. В 
дальнейшем по мере на-

ступления летней жары и 
выгорания дикой раститель-
ности личинки разбреда-
ются по большой площа-
ди и переходят на посевы 
культурных растений. Яйца 

откладывают обычно в по-
чву, иногда на ветви расте-
ний, преимущественно ку-
старников. Личинки первых 
возрастов питаются моло-
дыми сочными растения-
ми, особенно предпочитают 
всходы. Старшие возрасты 
личинок во взрослом состо-
янии поедают более грубые 
части растений, а также и 
животную пищу (различных 
насекомых, червей и даже 
саранчовых). При нехватке 
кормовой базы в естествен-

ных агроценозах могут по-
вреждать пшеницу ячмень, 
просо, кукурузу, картофель, 
бобы, мак, табак, люцерну, 
огородные растения. Вре-
дят также плодовым дере-
вьям, виноградной лозе, 
овощебахчевым культурам. 
Объедают листья всходов, 
у злаковых выедают зерна в 
колосьях в период молочной 
спелости. Взрослые особи 
мигрируют совершая пере-
леты. Сильно развит фото-
таксис (любовь к свету): 
часто залетают на освещен-
ные территории и в частно-
сти в населенные пункты.

Наиболее благоприятные 
факторы для саранчи, это 
тепло, земля, вода и зелень.
Чем жарче погода, тем боль-
ше саранча съедает, пытаясь 
получить влагу из растений.

Ученые подсчитали, что 
масса саранчи весом 1 тонна 
в день съедает столько же, 
сколько 2,5 тыс.человек. За 
период своей жизни разные 
виды саранчовых съедают 
в среднем от 100 до 200 г. 
зеленого корма. Поэтому в 
годы массового размножения 
они наносят огромные поте-
ри сельскому хозяйству.

От вредоносности саран-
човых республика страдает 
ежегодно.   Но   в текущем 
году вредитель проявляет 
особую активность.

Очаги размножения саран-
човых наблюдаются прак-
тически на всей территории 
степной и предгорной части 
республики.

Заселение саранчовых 
отмечается на с/х угодьях 
ГУПов «Малгобекское», 
«Беркат», «Зори-Кавказа», 
«Осканова», вблизи насе-
ленных пунктов Аки-Юрт, 
Нижние Ачалуки, Троицкое, 
Сунжа и в других местах.

С начала года обследова-
ние по вредным саранчовым 
проведено на площади 14,1 
тыс.га.

По личинкам обследовано 
8,1 тыс.га, заселено 1,6 тыс.
га, из них выше ЭПВ 0,85 
тыс.га.

Средняя численность вре-
дителя составила 20 экз/
кв.м., максимальная - 50 на 
площади   0,8 тыс.га.

А экологический порог вре-
доносности (ЭПВ) для ита-
льянского пруса и морокк-
ской саранчи составляет 2-5 
лич/кв.м., перелетной азиат-
ской саранчи 1-2 лич/кв.м., 
по не стадным саранчовым 
- 10-15 лич/кв.м.

По имаго обследовано 
0,3 тыс.га, заселенной вре-
дителем, в том числе выше 
порога оказалась вся обсле-
дованная площадь. Числен-
ность 5-10 экз/кв.м.

На сегодняшний день зна-
чительная часть саранчовых 
достигла взрослого возраста 
и приступила к яйцекладке.

В сложившейся ситуа-
ции важно принять срочные 
меры направленные на мак-
симальное уменьшение от-
кладки яиц.

Для этого необходимо в 
течение 10-12 дней провести 
обработку ядохимикатами 
мест скопления вредитель. 
Такие очаги составляют 
предварительно 500-600 гек-
таров в Малгобекском и Сун-
женском районах.

В противном случае раз-
множение и распростране-
ние вредителя в 2017 г. могут 
иметь катастрофические по-
следствия.

Поэтому данную проблему 
нельзя оставлять без долж-
ного внимания.

Х.Ш. ГАНДАЛОЕВ, 
начальник отдела 
защиты растений 

Филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» 

по Республике 
Ингушетия

Считается, что на лето приходится почти пятая 
часть всех острых респираторных заболеваний. 
Ингушские медики отмечают, что среди летних 
ОРЗ нередки и такие нелегкие недуги, как ангины, 
бронхиты, пневмонии. Давайте разберемся, почему 
летом высокая вероятность заболеть, как следует 
лечиться и что делать, чтобы избежать болезней.

ЗДОРОВьЮ - ВРЕМЯ, БОЛЕЗНИ - ЧАС

Горячий воздух 
ОРЗ не страшен

Вероятность заболеть ОРЗ даже, казалось бы, в невозмож-
ную, самую жаркую в Ингушетии, погоду связана, во-первых, 
с тем, что летом люди больше путешествуют. Вследствие 
этого вероятность обмена микрофлорой между людьми воз-
растает, шансы подхватить инфекцию увеличиваются.

Еще одна причина летних простуд - это резкие перепады 
температуры, воздействующей на организм. Это, например, 
перегрев на солнце и охлаждение под кондиционером. Наши 
излюбленные мороженое и очень холодные напитки иногда 
становятся причиной локального переохлаждения тканей, 
которое также может привести к болезни. Кроме того, оказы-
вается, перегрев действует на организм человека так же, как 
и переохлаждение: снижает защитные силы организма. По-
стоянное воздействие горячего воздуха, длительное лежание 
на пляже, значительный контраст температуры в кондицио-
нированном помещении и на улице могут стать причиной им-
мунного сбоя. В организм могут проникнуть болезнетворные 
микроорганизмы или активизироваться те, что уже есть.

Вы, наверное, замечали тот факт, что летние ОРЗ зача-
стую оказываются тяжелее зимних. "Дело в том, что летом 
насморк, кашель и другие симптомы кажутся нам неопасны-
ми,  - подчеркивает врач-терапевт Мадина Цурова, - и не 
заставляют нас прибегать к лечению. Поэтому летние ОРЗ 
более склонны к затяжному течению и развитию осложнений. 
Кроме того, в жару причиной острых респираторных заболе-
ваний часто становятся микоплазма, легионеллы, хламидии 
и другие атипичные микроорганизмы. Поэтому и лечение лет-
них ОРЗ имеет определенные особенности. Теплое питье, 
жаропонижающие при температуре выше 38°С, антисепти-
ки для горла и солевые капли в нос, конечно же, остаются в 
силе, но кутаться в одеяла и потеть, как делают многие, ле-
том нельзя. Выбор антибиотика летом также меняется. Свя-
зано это с особенностями возбудителей, поэтому "летние" 
препараты отличаются от "зимних". В сложных случаях за 
помощью следует обратиться к специалисту, ведь обычные 
лекарства могут и не подействовать".

Врач также напомнила о том, что если иммунная система 
крепка, то никакие сюрпризы погоды, перепады температуры 
и дожди не испортят самочувствие. Поэтому не забывайте за-
ботиться о себе и своих близких, укрепляйте иммунитет, пей-
те чаи с травами и будьте здоровы!

М. ЛОДИЕВА

Снова о саранчовых

Золотые фрукты 
по минимальной цене

 Недавно знакомый со-
общил, где можно купить  
прекрасные, сочные, аро-
матные яблоки, сливы, 
груши. Причем местные, 
чистые, без  «химии», по-
добные тем, что мы вку-

шали в детстве. Оказалось, 
в ГУПе «Садовод», рас-
положенном рядом с с.п. 
Троицкое, находится  это 
замечательное хозяйство, 
которое возглавляет Ку-
рейш Цороев,  человек  с 
большим опытом работы 
в сельском хозяйстве. Мы 

узнали, что в свое время 
здесь  под непосредствен-
ным началом Курейша Цо-
роева были высажены 200 
гектаров саженцев яблонь, 
груш, слив и алычи, кото-
рые начали плодоносить 

в 2008 году. Он ушел на 
другую работу. Прошло 
несколько  лет,  он вновь 
вернулся в «Садовод», и 
вот теперь получен про-
сто замечательный урожай 
фруктов.

Когда мы отправились за 

фруктами в «Садовод», по 
дороге неоднократно встре-
чали продавцов яблок. Не-
большое ведерко было 
украшено ценником: «100 
рублей». А вот у тружени-
ков «Садовода» продукция 
оказалась на порядок ка-
чественнее, а запах просто 
пьянит. Что касается цен, 
они реально ниже всех ры-
ночных, сомневаюсь, что 
где-то еще вы купите отлич-
ную, крупную черную сливу, 
красные сочные яблоки за 30 
рублей. Местные груши, те, 
что со временем становятся 
еще сочнее, можно купить за 
50 рублей килограмм. Всем 
любителям полезной про-
дукции сообщаем, как про-
ехать к данному месту: на 
федеральной трассе «Кав-
каз» сворачиваете в сторону 
с.п. Троицкое, увидите знак–
указатель «ГУП «Атлас» на 
развилке и едете налево по 
дороге с асфальтовым по-
крытием. Метров через 3000 
слева небольшой стан. Там 
вас ждут настоящие золо-
тые фрукты по минимальной 
цене.

 
В. САИТОВ

ПАМЯТКА
паломникам, убывающим на хадж

в Королевство Саудовская Аравия в 2016 году
Уважаемые паломники!
Руководство Пограничного управления 

ФСБ России по Республике Ингушетия 
осознает значимость совершение паломни-
чества и обращается к вам с просьбой оз-
накомиться с представленной ниже инфор-
мацией. Данные правила и рекомендации 
помогут вам избежать негативных ситуаций 
при пересечении государственной границы 
Российской Федерации.

Выезд и въезд граждане Российской Фе-
дерации осуществляют по действительным 
документам, удостоверяющим личность 
гражданина Российской Федерации.

Основными документами, удостоверяю-
щими личность гражданина Российской Фе-
дерации, по которым граждане осуществля-
ют выезд и въезд, являются:

 заграничный паспорт;
дипломатический паспорт;
служебный паспорт;
паспорт моряка (удостоверение личности 

моряка).
В случае, если гражданин Российской 

Федерации утратил заграничный паспорт 
(дипломатический паспорт, служебный 
паспорт, паспорт моряка) вне пределов 
Российской Федерации, соответствующим 
дипломатическим представительством 
или консульским учреждением Российской 
Федерации ему выдается временный доку-
мент, удостоверяющий его личность и даю-
щий право на въезд (возвращение) в Рос-
сийскую Федерацию. 

Все граждане, прибывающие в Королев-
ство Саудовская Аравия, в том числе и па-
ломники, должны получить визу, которая 
оформляется в консульских учреждениях 
Саудовской Аравии.

Посольство Российской Федерации в Ко-
ролевстве Саудовская Аравия:

АДРЕС:11693, Эр-Рияд, Рахмания, ул. 
аль-Васити, д. 13

ПОЧТОВЫЙ ЯЩИК: 94308
(Saudi Arabia, P.O.Box 94308 Riyadh 11693 

Russian Embassy, Al-Wasiti str., Rahmania, 
bld. 13).

ТЕЛЕФОН: (8-10-966-11) 481-18-75, 481-
14-32

ФАКС: (8-10-966-11) 481-1890
E-MAIL: rusembass@mail.ru
ЧАСЫ ПРИЕМА: понедельник, среда, суб-

бота с 10.00 до 13.00

Генеральное консульство Российской Фе-
дерации в г. Джидда, Королевство Саудов-
ская Аравия:

АДРЕС: Saudi Arabia, Jeddah, Al-Hamra'a 
dist-2, Al-Andalus str., 14

PO BOX 15786 Jeddah 21454
ТЕЛЕФОН: (8-10-96612) 665-9255, 665-

9212
ФАКС: (8-10-96612) 665-9232 
E-MAIL:ruscons1@awalnet.net.sa
ЧАСЫ ПРИЕМА: понедельник, вторник, 

воскресенье с 09.00 до 13.00

Необходимо помнить, что на территорию 
Российской Федерации через пункт пропу-
ска запрещается ввоз печатной продукции 
(журналы, книги, брошюры, плакаты, ли-
стовки и т.д.), имеющей экстремистскую, 
псевдорелигиозную направленность, рас-
пространяющей человеконенавистные 
идеи, призывающей к свержению государ-
ственной власти в стране.

Руководство Пограничного управления 
ФСБ России по Республике Ингушетия об-
ращается ко всем участникам хаджа с на-
стоятельной просьбой соблюдать правила 
пересечения государственной границы РФ, 
не нарушать требования российского за-
конодательства, регламентирующего дея-
тельность контролирующих служб в пунктах 
пропуска.

Пресс-служба 
Пограничного управления

ФСБ России 
по Республике Ингушетия

Электролинии важны, 
как и дороги

В Малгобеке начались 
объемные работы по 
замене старых линий 
электропередач на но-
вые. Производится заме-
на алюминиевых кабелей 
на  более современные, 
сделанные из энергосбе-
регающего материала. 
Производится и замена 
некоторого электро-
оборудования в местах 
высокого напряжения, 
дополнительно устанав-
ливаются трансформа-
торы,  демонтаж старых 
опор и т.д. Подобные ме-
роприятия необходимы и 
в других населенных пун-
ктах Ингушетии, об этом 
говорят специалисты-
электрики с большим 
стажем работы в этой 
отрасли.

А. Тумгоев, инженер-
электрик, ныне пенсионер:

– Я  с середины 60-х годов 
работал в системе электро-
хозяйства ЧИАССР. Тогда 
многие возвращались  из 
ссылки, все делалось в 
спешном (авральном) по-
рядке, включая и проводку 

линий электропередач, и 
подключение электричества 
в только что построенные 
дома. В плохом состоянии 
находились и ранее постро-
енные линии, но на это не 
обращали внимания. В по-
следующие годы они не все 
и не всегда подвергались 
капитальному и текущему 
ремонту. Если жители како-
го-либо  села обращались 
в районную или городскую 
контору на плохое освеще-
ние, вся работа сводилась к 
отправке туда бригады или  
одного электромонтера, ко-
торый кустарным способом 
устранял неполадки. Часто 
самому владельцу приходи-
лось за свой счет покупать 
электропроводку и другой 
материал.

Считаю, что электролинии 
важны, как и  автодороги, ко-
торые у нас ремонтируют и 
прокладывают каждый год, 
особенно в летне-осенний 
период. Сейчас в каждом 
доме или квартире есть 
телевизоры, компьютеры, 
холодильники, электро-
обогреватели. Но отно-
шение к финансированию 

электросетей остается на 
уровне 60-70-х годов 20-го 
века. 

Линии электропередач 
надо ремонтировать, как и 
автодороги и другие отрасли 
экономики. Тогда не будет 
перебоя с подачей электри-
чества в наши дома и квар-
тиры.

М. Чахкиев, электромон-
тер, пенсионер:

– Более 30 лет работал 
электромонтером. Тогда я  
пользовался цепочкой на 
ремне, привязанной за пояс 
и на ноги закреплял специ-
альные приспособления 
(когти), что составляло осно-
ву техники электромонтера. 
Сейчас техника изменилась, 
но не так, как в других отрас-
лях экономики, хотя зависи-
мость от электроснабжения 
с каждым годом увеличива-
ется. 

Оба собеседника считают, 
что электросеть Назрани 
нуждается в капремонте, а в 
некоторых местах – в полной 
замене. Сделать это надо в 
ближайшие год-два.

Я. ХАДЗИЕВ


